

組合に相談しよう
 不払い相談、融資・税金相談、
 教育資金、サラ金、生活保護、
 社保未加入問題…
練馬支部 03-3825-5522

けんせつ北部

購読料は組合費に含まれています
 定価三十円

発行所
 東京土建一般労働組合
 城北ブロック会議
 東京都豊島区池袋5-22-15
 板橋 (3963) 5325
 練馬 (3825) 5522
 豊島 (3986) 2471
 北 (3902) 7121
 発行人 平塚 浩幸
 発行日 1日、9日、17日、25日

2013年 賀正



後継者対策部主催・サマージャンボリターンズ
 「学んで遊んで」企画運営もやりきったぞ！

あとに続くもの達へ 輝く夢と未来を

三人一緒に現場はやりずらいこともある。息子には厳しく出来るけど、孫には遠慮しちゃうよ。佐藤金作さん(61歳)型枠大工として42年。本部PAL副幹事長



親子三代同じ現場で じいちゃんはおくの誇り!



二代目 佐藤菊盛さん(39歳)
 仕事をやり遂げたときは達成感がある。親父がやってたから…
 今年は賞金アップを是非!!

三代目 渡辺龍也さん(18歳)
 じいちゃんを見て、型枠大工って凄いと思った。様々な職種の人と一緒に作業するので先輩がいっぱいできて嬉しい。3人一緒に現場で凄く勉強になる。今年早く仕事覚えたい。

親子三代で建退共(三面参照)



主婦の会とらいあんぐるクリスマス会、子供たちの握る紐の先にはプレゼント。この笑顔を守るのは私たち。平和なればこそ!!

首都圏建設スベスト訴訟は、国の責任を認める勝利判決を勝ち取りました。全面勝利に向け、新たな闘いの年。



ねりほ大根
 やっぱりで
 した。12月の
 選挙であれ
 だけ出来た
 新党。中でも
 脚光をあび
 た未来の党。今日の報道
 で小沢「分党」と。そもそ
 も基本理念の違いがあり
 つつも選挙のためだけに
 一緒になったのですか
 ら、遅かれ早かれ別れ話
 がでるのは当然。でも随
 分早い◆自民党安倍内閣
 の顔ぶれも出揃い、一体
 どうなるやら。新年の年
 頭にあたり、明るい話題
 でないことが残念です
 が、一年の闘いの始まり
 として実に課題は明快だ
 ともいえます。単独で過
 半数をとった自民党は夏
 の参議院でも議席をのほ
 し、一気に念願の改憲へ
 の道をまっしぐら。まず
 は憲法96条の改定で改憲
 手続きがすすむようにす
 ることでしょうか。靖国派、
 改憲勢力で固めた内閣。
 油断はなりません◆先の
 衆議院選挙は戦後最低の
 投票率。真実を報道しな
 くなつたマスコミの責任
 も大きい。少ない得票で
 過半数を超える議席を確
 保する「小選挙区制度」の
 恩恵を受けた今回の自民
 党内閣。国民の大多数が
 支持を生じた政権
 ではないことをしっかり
 押さえておきたい。闘い
 の道はここにあります。
 正念場の今年、見極めの
 力に本紙も一役を。

首都圏建設 アスベスト訴訟

国の責任認めろ！

勝利を武器にさらなる闘い

12月5日、東京地裁前には、判決を待ちわびる被告者とその家族、原告団と支援する仲間約2千人が集結。マスコミ各社のカメラマンが入り乱れる中、午後3時、「勝利」「国の責任を認める」の旗だしに地裁前は、大歓喜に包まれ、原告、支援者共に手と手をとって勝利の涙を流しました。



住宅メーカーが適正な
発注元のゼネコン、

あけましておめでと
うございます。昨年は
私達にとつて大変な一
年でありました。

新年のごあいさつ

練馬支部執行委員長 藤原忠雄

国土交通省は打ち出して
きました。また、消費税
増税実施阻止も大きな課

業や間接暴露の原告は、
客観的な粉じん濃度を示
す研究結果がないとして
除外しました。また③被
告建材メーカーの注意義
務違反は認められたもの、
共同不法行為責任を否定
し、企業の賠償を免罪す
る不当な面を残しました。
その結果、308人
の原告のうち約半数の1

しかし、この判決は、
①建設産業の実態から目
を背け、「二人親方・零細
事業主」については労働
安全衛生法の保護対象に
含まれず、救済の対象外
として切り捨ての屋外作

一人親方は
対象外？



58人に対し賠償を命じ
たに過ぎません。

マスコミも
国の責任を。

新聞各社は12月6日付
け新聞の一面に掲載する
など、この問題に対する
社会的関心の高さを示
し、「新たな救済策早急
に(読売)」「なぜ壁をつ
くのか(対策徹底が国
の責任(朝日))と判決や
の対応への疑問をしめ
しました。

「お父さんに 報告ができる・・・」

12月17日、国は控訴
判決に望みました。

し、原告団側も、「建設労
働者が国を相手に勝利し
た。この勝利は巨大な一
歩だが、まだ一歩。裁判
信子さん(春日分会)は、
所が国の責任を認めたと
いう『大きな武器』を確
信に、原告全員救済まで
闘う」ことを決意し東京
高裁に控訴しました。
準備段階から数えると
足かけ7年間をたたかい
ぬき勝ち得た東京地裁の
歴史的勝訴を土台に、よ
り一層の運動をすすめて
行きます。

東京地裁判決の当日
は、練馬支部から4人の
原告と組合の仲間55名が
法廷の中に入っていた



窪田千穂さん(旭町光が
丘分会)は、「私たちが仲
間と共にたたかってきた
年月を振り返ると、きつ
と勝つと信じていまし
た。泉南訴訟高裁判決や
横浜地裁の不当判決が出
される中、アスベスト被
害の国の責任を三度認め
ています。
「私はもう高裁の判決が
出されるまでは生きてい
られない。国とメーカー
は許せない。後のことは
妻に託した。」12月8日の
原告団総会での安藤幸子
さんの言葉は重い。

裁判官への手紙

私の夫安藤幸子は、左
官、とび、鉄筋屋などを
経て、内装の仕事で長年
してきました。仕事一筋
であり家庭もかえりみ
ない人です。15年くらい
前から夕方になると体が
だるく重たくて仕方がな
くなり病院を転々として
したが、「どこも悪くな
い」と言われるばかりで
した。呼吸器科で肺の検
査をした時に石綿が見つ
きました。体力も食欲も
なく苦し
た労働者だと思えます。
国も企業も謝罪がありま
せん。

第二次原告団
安藤幸子

私(芳賀正)は、
今回の裁判を起した時
は、原告となつていまし
ますが、2010年3月21
日石綿肺と統発性気管支
炎で呼吸不全で亡くなり
ました。享年75歳でし
た。
中学を卒業と共に大工
の見習いからなるまで
で大工一筋で働いてきま
した。木造建築、鉄筋コ
ンクリート造りとして働
いてきました。仕事には
自身があり、自慢してい
ました。仕事を愛してい
ました。そんな夫が石綿
肺にむしばまれ、企業と
働いて経済を支えてき

原告番号101番
芳賀和美

笑顔 パワー みんなのところに 飛んでいけ!

主婦の会

『とらいあんぐる』



シングルベルの元気な歌声で開幕した、練馬支部主婦の会・子育て実行委員会『とらいあんぐる』のクリスマス会。飾り付けられたツリーを横に元気な子供達のクリスマスソングが続きます。

『とらいあんぐる』が企画・実施したもので、子育て世代のお母さんと子供を中心に47人が参加しました。

親子でお好み焼きやパフェを作って食べました。子供たちのお楽しみはクリスマスプレゼント。『ひもくじ』をひいて、どんなものが当たるかと大賑わい、満面の笑みです。

主婦の会の子育て実行委員会は、創立40周年の記念行事の実行委員会の



お好み焼き、ヤキソバ、パフェ エネルギーの源はこれこれ!



後継者

分会間交流

分会づくりにひと味入れて 仲間とともにがんばるぞ



右端が朝永さん

「数年前から分会の後継者づくりを進めてきて、少しづつ実ってきたかな。というのは桜台分会宮下分会長。分会独自の取り組みが少し困難なら、近所の分会と一緒にやるのもいい。桜台ではお隣の豊玉分会に声をかけ、後継者層の交流を合同で開催してきました。」



中央が宮下さん

新豊玉分会では、他分までウチが一番と思っただけで、他分も取り入れて、大いに勉強になりました。今後の分会つなぐに生かしていきたい。また他の分会に出か

「数年前から分会の後継者づくりを進めてきて、少しづつ実ってきたかな。というのは桜台分会宮下分会長。分会独自の取り組みが少し困難なら、近所の分会と一緒にやるのもいい。桜台ではお隣の豊玉分会に声をかけ、後継者層の交流を合同で開催してきました。」

建退共で安心

野丁場で親子三代

手帳を持って行き現場で貼付



親子三代、野丁場で働く佐藤金作さん(新大泉分会、型枠大工)。建退共の手帳を持ち、証紙を元請けに請求しています。組合が「手帳を持つとうよ」と運動を進めた頃から始めました。現在は息子さんもお孫さんも組合で建退共の手帳をつくり、現場

南田中分会の分会書記長の柳田幸夫さんは、72歳の町場で大工として仕事を続けています。20年前に先輩にすすめられ、



町場で仕事大工20年

組合費と一緒に自分で掛け金納入

は、今まで何度かやめようと思いましたが、その度にまだ「もったいない」と諭されていた。「70歳を超え、死んだら全部カミさんに入ってしまうと考え、生きていくうちに・と思ったから。下りた退職金は、半分はカミさんに。奥さんはお孫さんへプレゼントを買ったそうです。「孫が喜ぶ顔は最高。これからも分会役員として、若い人に建退共を進めたい。だよ。タバコ一箱より安い掛け金。健康のためにも禁煙して、建退共に入らしたほうがいいね」と柳田さん。

年末なんでも相談会

練馬社会保障推進協議会

憲法25条は私たちの誓

相談内容別では、生活がなくて、警察に相談した人、労働相談3人、税金問題2人など。医療費が高すぎて支払えない、生活が立ち行かないなど、

12月19日昨年に引き続き「練馬派遣村・なんでも相談会」を開催しました。主催は練馬社会保障協議会、練馬労連、大泉生協病院、練馬民商、この日の相談は、25人

東京土建練馬支部、練馬生活と健康を守る会、城北法律事務所、政党では日本共産党が参加し相談にあたりました。

12月19日昨年に引き続き「練馬派遣村・なんでも相談会」を開催しました。主催は練馬社会保障協議会、練馬労連、大泉生協病院、練馬民商、この日の相談は、25人

12月19日昨年に引き続き「練馬派遣村・なんでも相談会」を開催しました。主催は練馬社会保障協議会、練馬労連、大泉生協病院、練馬民商、この日の相談は、25人

ご近所の集い

2012年12月 練馬支部会館

練馬支部会館が現在の
中村北の地に根付いて以
来恒例となった「ご近所
交流のつどい」が12月16
日に行われ600人ほど
の皆さんでにぎわいまし
た。

開始以来欠かさず参
加いただいている長野県
栄村振興会、山形県置玉
産直センターをはじめ、
区内の福祉作業所のみな
さんや練馬労連、練馬の
野菜直販など支部会館駐
車場は模擬店がぎっしり

今年、練馬区から起
振車を借り、震度7を体
験。家具転倒金具見本の
タンスなど具体的な展示
をした「住宅相談」コー
ナーを設け、土建らしい
内容も広がりました。
また、不当解雇で闘っ
ているJAL争議団から
も参加があり、支援の署

り。毎年無料で配られて
いたお餅は1パック10
0円、たる酒も一杯10
0円にし、東日本大震災
の募金としました。

名や物販販売を行いました
た。物販は全て売売とな
り支援となりました。
沖縄の歌と踊りで、元
間となりました。

気いっばいに場内がひと
つになり、新年にむけて
のエネルギーあふれる時
間となりました。



練馬分会・吉川恭司さん

【斉藤珠摩子・石神井台】
毎月のクロスワード楽し
みにしています。一日の
中で少しの時間でも、物
事を考えたり新聞を読ん
だり、日記や手紙を書いた
りすれば「ボケ防止」に
なるのでは・・・そつそ
を更新していましたが、

【鈴木衛 南田中分会】
毎年お守りと思い、土建
の労働保険(特別加入)
を考慮して購入してしま
す。

【吉田敏夫・上石神井分
会】
拡大、区民要求、消費税
もきつと買わないと思
います。

【大室知加子・春日分会】
アスベスト裁判の判決、
自分のことのように聞き
ました。一人親方、個人
事業主が対象外なんて、
現場の実態を無視して
います。

上映会のお知らせ



沖縄宮の森小学校に米軍のジェット戦闘機が墜落
お問い合せは支部へ

【中里治子・中村分会】
クロスワードは楽しみの
復帰しなくては。
新しい年を祝い合
いましょう。ただ
喜んでばかりいら
れない気がする。

読者のひまわり

動けず、労災の世話にな
っています。幸いにも後
遺症は残らないとのこと
と。医療費の負担も全く
無く、休業補償も僅か
ですが、安心して今は
療養中を過ごしていま
す。来月に完治をめざし
復帰しなくては。

【中里治子・中村分会】
クロスワードは楽しみの
復帰しなくては。
新しい年を祝い合
いましょう。ただ
喜んでばかりいら
れない気がする。



中里治子・中村分会



JAL 争議団の二人

求人

解体工・石綿工
常用・社員10名
練馬区向山4-33-3
☎5848-9800

内装工
手間請け(1人)
KIKUクロス(北練馬分会)
千葉東木津市東太田3-1-3
☎090-3542-0186

リフォーム・大工、ハウ
スクリーニング
手間(2~3人)
ギバナデザイン(貫井分会)
練馬区南大泉4-13-4

手間請け(2~3人)
練馬区中村北4-4-2

塗装工
高橋智夫(泉分会)
米資格・足場作業主任・
有機溶剤
☎3928-8631

**不安定な時代には、働き先
の確保は何よりも大切
です。組合では求人求職
情報によって「働きたい」
「人手がほしい」という
要望に応える仕組みを作
っています。本部機関
紙・支部機関紙への掲載。
本部ホームページDON
-NETへの掲載。
掲載料は無料です。お問
い合わせ・申込みは支部
事務所まで。
☎33825-5522**

クロスワードパズル

図書券の当る

ある

⑬「空」の読み方の一つ
⑭万年も生きる?
⑮「舞姫」の作者は明治
の文豪です
⑯・・・見酒とは風流で
すね
⑰高物価で下がる一方
です
⑱その道に詳しい人
⑳「難解」の反対
㉑・・・の悪い人は嫌わ
れる

《解き方》「餅」は「モチ」または「ヘイ」と読んでく
ださい。二重ワクの6文字をうまくならべると言葉が
できます。それが答えです。答えのヒント・中の絵。

餅	2	3	4	5
	6			
7	8		9 餅	10
	11		14	
13		16		18
15		19		21 餅
22		23 餅		24 餅

練馬区中村北
1-6-2
東京土建練馬支
部
「読者の広ば」
係
ハガキに住所氏
名所属分会を記
入の上、余白に
仕事や暮らしの
事、イラストな
どお便りもお寄
りください。

12月号の答え
「ネシヨウワツ」
当選者
齊藤須磨子(石神井台)
今早苗(北事業所)
鈴木衛(南田中)
吉田敏夫(石神井台)

求職